

Commission : CELAC

Problématique : “Comment peut-on renforcer la coopération politique, économique et sociale entre l’Europe et la CELAC tout en surmontant les défis environnementaux globaux?”

Auteur : Italie

L’Italie, en tant que membre fondateur de l’Union européenne, joue un rôle important dans le renforcement des relations entre l’Europe et l’Amérique latine. Sous la direction du Premier ministre Giorgia Meloni, leader du parti Fratelli d’Italia, le pays s’engage à approfondir ses liens avec la Communauté des États Latino-Américains et des Caraïbes (CELAC). L’objectif est de renforcer la coopération économique, politique et environnementale, tout en défendant des valeurs communes comme la démocratie, les droits de l’homme et le développement durable.

Les relations entre l’Italie et l’Amérique latine sont historiquement fortes, notamment grâce à la présence d’une importante diaspora italienne. En effet, environ 30 millions de personnes d’origine italienne vivent en Amérique latine, ce qui facilite les échanges culturels et familiaux. Pour l’Italie, la CELAC est un partenaire stratégique, surtout dans des domaines comme le commerce, la lutte contre le changement climatique et la promotion de la paix.

Actuellement, les échanges commerciaux entre l’UE et la CELAC représentent environ 700 milliards d’euros, avec une contribution italienne de 4 %. L’Italie souhaite augmenter ce chiffre de 15 % d’ici 2025 en réduisant les barrières douanières et en encourageant les investissements directs étrangers, qui s’élèvent actuellement à 3 milliards d’euros par an. De plus, l’Italie propose de soutenir les petites et moyennes entreprises (PME) pour stimuler l’innovation et la compétitivité.

La ratification de l’accord de libre-échange entre l’UE et le Mercosur est également une priorité. Cet accord pourrait augmenter les échanges commerciaux de 25 % à moyen terme, ce qui serait bénéfique pour les entreprises italiennes et européennes.

L’Italie souhaite renforcer le dialogue politique entre l’UE et la CELAC, en particulier sur les questions de sécurité et de lutte contre le crime organisé. Des programmes d’échange et de formation sont prévus pour environ 5 000 agents des forces de sécurité chaque année, afin de combattre le trafic de drogue, le terrorisme et la criminalité transnationale. Par ailleurs, l’Italie soutient des initiatives de paix et de désarmement, avec plus de 10 projets lancés depuis 2020 pour stabiliser les zones de conflit en Amérique latine.

Face aux défis climatiques, l’Italie renforce sa coopération scientifique et technologique avec la CELAC, notamment dans les domaines de la biotechnologie, de la médecine et des énergies renouvelables. Les investissements dans des projets de développement durable atteignent environ 1,2 milliard d’euros, avec un focus sur la région amazonienne. Des initiatives visant à réduire la déforestation de 30 % d’ici 2030 sont en cours pour préserver la biodiversité.

Les échanges culturels et éducatifs sont au cœur de cette coopération. Les programmes d’échange pour étudiants et chercheurs, qui bénéficient déjà à près de 15 000 participants par an, seront étendus pour renforcer les partenariats universitaires. De plus, plus de 20 événements culturels, comme des festivals et des expositions, sont organisés chaque année pour célébrer le patrimoine commun des deux régions.

L’Italie réaffirme son engagement à renforcer la coopération entre l’UE et la CELAC. En adoptant une approche multilatérale et inclusive, Rome cherche à relever les défis communs tout en défendant les valeurs de démocratie, de droits de l’homme et de développement durable. Avec des actions concrètes et une vision tournée vers l’avenir, l’Italie contribue à resserrer les liens économiques, politiques et culturels entre l’Europe et l’Amérique latine. L’Italie joue un rôle clé dans cette

collaboration, en proposant des solutions innovantes et en misant sur une coopération multidimensionnelle pour construire un partenariat solide et durable.